

begünstigten wir Deutschen, kraft unserer unseligen Nachahmungssucht, viel früher schon und freiwillig; dieß wird fernor geschehen, so lange das Gefällige wirkt oder kein Niederschlagungsmittel findet; allein gerade der Zwang, gerade das Aufdringen wäre das sicherste Mittel, ihren Einfluß zu hemmen; ja gesetzt, daß dieser Plan kein Unding wäre; so würden unser Klima, unsere Landesart, unsere Lebensweise, unser physisches und moralisches Naturell und so viele andere Dinge eine ewige Opposition dagegen bilden und es nie zu einer völligen Assimilation kommen lassen. Man denke nur an die neuen französischen Provinzen jenseits des Rheins, denen doch in allen obigen Stücken wenigere Hindernisse entgegenstehen. Was endlich die Religion betrifft — ich spreche von ihr zuletzt, nicht darum, weil es immer mehr Mode wird, sie stets zuletzt kommen zu lassen, sondern weil ich für sie am wenigsten besorge — so wäre es allerdings schrecklich, wenn die protestantischen Staaten nach so manchen Anstrengungen und Aufopferungen für die gegenwärtige Zeit, auch die Früchte der Anstrengungen und Aufopferungen der vergangenen Zeiten, Geistesfreiheit und Geistesbelle, diese theuer errungenen Kleinodien, wieder verlieren sollten. Aber werden sie es? Gewiß nie! — Daß Napoleon in seinem Staate die katholische Religion wieder herstellte, war Werk der Nothwendigkeit, und Wohlthat zugleich. In den Schreckenszeiten der Revolution hatte man aus Erfahrung einsehen lernen, was aus einem Staate wird, der die Religion von sich stößt.

Sittlichkeit und Bürgerglück sinken zugleich mit. Sollte daher Frankreich nicht endlich selbst zusammenstürzen, sollte es sein ehemaliges Glück u. seinen alten Glanz, — die sich auf etwas mehr als auf Vergrößerung des Gebiets und Siege der Armeen, die sich auf innre Ordnung, Thätigkeit und Eintracht gründen — wiedererlangen und behaupten, so mußte der Religion wieder Achtung und Einfluß zurückgegeben werden. Dieß sah sein erhabener Restaurator ein und dieß war lange die geheime Sehnsucht der Bessern im Volk, die gewiß die Minderzahl nicht waren, gewesen. Daher der Rückschritt zum Christenthume, freilich zum katholischen, weil zu diesem allein hier alle innere und äußere Anforderungen vorhanden waren; aber dieser Rückschritt geschah mit einer weisen Regentenbesonnenheit, die der päpstlichen Hierarchie kein zu großes Uebergewicht gestatten wollte, und daher das Concordat. Wäre Napoleon vollendeter Papist, so würde er die sogenannte allein seligmachende, auch zur allein herrschenden Religion in Frankreich gemacht haben, und alle andere Confessionsverwandte hätten zum Katholizismus übertreten oder den Wanderstab ergreifen müssen. Allein Er sowohl, als seine Rathgeber sind zu helle Köpfe, um nicht Religion und Cultus — Kern und Schale — von einander zu unterscheiden; denn so überzeugt sie waren, daß des Landes Wohlfarth die Wiedereinsetzung der Religion in ihre alten Rechte heische, so richtig bemerkten sie auch, daß es dabei weniger auf die Form der Uebung, als auf den Geist — Glauben an Gott, Pflicht und Vergeltung —

an